

# 生徒感想

## 《中学3年生》

私は、この会に参加できて、自分自身が少し変わったように思います。先生に「行くか？」と聞かれた時、すぐに私は「行く！」と答えました。今まで私は、本当の自分を人に見せたことがあまりありません。だから、この会に行って、知らない子に本当の私を見せようと思いました。会場に着くと、鳥取から来ている人たちや高校生の人たちやたくさん的人がいました。最初は、恥ずかしくてあまり意見が言えませんでした。でも、少人数になった時、私は自分を出すことができました。そして、他の子も自分を見せてくれるようになりました。1時間もあると思っていたけど、終わってみると早かったように思います。応神中の子とも仲良くなりました。この会に来て、いろいろな人の個性を見る事ができました。悩みを抱えていた子もたくさんいました。私は、「いじめ・不登校」について話し合うグループにいました。いじめにあって、辛くて、身体を傷つけたと言っていた子もいました。「辛いなら辛いと、誰かに助けてもらえばいいのに。」と私は思いました。でも、誰が助けてくれるだろう。その子は、「誰も助けてくれなかった。」と言っていました。私なら、「助けてあげられるだろうか。…無理だ。私にそんな勇気はない。でも、もし、自分がいじめられたら、助けてほしい。」自分は最悪な奴だと思いました。自分に足りないものは、勇気だと思いました。だから、私は変わります。「人を裏切らない。困っていたら、手を差しのべることができるそんな人に。」この会は、すごく素晴らしいです。私は、この会だけはなくなつてほしくありません。来年もこの会に、高校生として参加したいです。

## 《中学3年生》

この会に参加するのは、今回が初めてだったので、緊張していましたが、時間がたつにつれて、みんなともうちとけることができました。「いじめ・不登校問題」では、自分の経験やどうして、いじめが起こるのかを話し合いました。最初は、なかなか意見がでなかつたけど、時間が

たつにつれて、少しずつ意見が出るようになってきました。自分の思っていることも言えました。今回のこの会で貴重な体験をすることができ、とても有意義だったと思います。また、来年も参加したいです。

## 《中学生》

今回初めて中学生交流会に参加して、いろんな事をたくさん学びました。初めは、すごく緊張して意見を言うのも、すごく緊張したけど、きちんと自分の思っていることを発表するとすごくすっきりして、自分に自信がつきました。自分が思っていることを周りのみんなに言うと、そのことに対してうなづいてくれたり、共感してくれたりするのがとても嬉しかったです。初めは、みんな緊張して沈黙が続いていたけど、1人の子がいろいろ自分の体験したことを素直に話してくれて、みんなの心がまとまってきて、私も普段は話せないことをたくさん伝えることができました。

でも、こんなにいい場を作ってくれているのに、年々参加人数が減ってきていました。私は、この交流会がずっと続いてほしいので、来年も参加したいと思います。いい体験ができました。ありがとうございます。

## 《中学生》

はっきり言って自分の意見が言えなかった。言おう、言おうと思っているのについつい言わずには終わらせてしまったりしてしまいました。先輩方の話では、いつもより少し違ったと言っていました。みんな僕と同じで、あまり発表をしなかつた。またあったときこそは発言しようと思います。

## 《中学生》

緊張してしまってカタコトにもなつたけれど、言いたいことは言えた気がする。みんな明るくて他の学校の子も、知り合いかのように話しかけていました。私はこういう場所なんだなど、安心した。次、もし参加する時はリラックスして楽しみたいです。そして、いろんな学校の子と仲良くなつて、いろいろな話をして盛りあがりたいです。また、来年も行きたいです。

### 《中学3年生》

いろいろな意見が聞けてよかったです。

### 《中学1年生》

めっちゃ楽しかった！！仲良くなった子もたくさんきて、本当に来てよかったです！人権のことについて詳しく分かったand友達がたくさんできましたで、これはまさに、一石二鳥かもって感じでした。吉成Teacherは、むっちゃガンバつた！！感動じやあいっ！来年もこの会ができるように願っています！そのために全力を尽くしていきたいっ！！

### 《中学1年生》

初めて人権を語り合う中学生集会に参加して、みんなと友達になれたし、とても面白かったです。私は恥ずかしがり屋なので、全然自分からしゃべれなかったです。みんなの話を聞いて思いました。いじめられている人のクラスでは、誰かをターゲットにして、決まった人はいじめられるっていうことがあったらしいです。私のクラスでは、そんなことがないので分かりませんでした。あと、先生に「信じれる人はいますか？」と聞かれました。私は「います」と答えました。数人の子は、「いません」って言つてました。その子らは、裏切られたことがいっぱいあったらしいです。人権を語り合う中学生集会に参加してよかったです。

### 《中学3年生》

今年は友達もいっぱいできたり、自分の意見もちゃんと言えたので、よかったです。私は、いじめの分科会に参加して、いじめの原因とかについて話し合いました。自分の意見と、他の人の意見がちょっと違って、怖かったりもしたけど、いろんな考え方あるんだなと思いました。中には、自分のコンプレックスが原因でいじめられていたという人もいて、何か悲しくなりました。あと、いじめについてどう思っているか、みんな発表した時に、「いじめるとかありえん」と言っていた人がいて、私はその時、じゃあ「いじめがあって当たり前」と思っている人もいるんじゃないかなと思いました。そういう人をなくしていくかないと、いじめは絶対あり続けると思います。今日この会で学んだことは、本音で

話せる仲間づくりから始めなければならないという人がたくさんいたということです。私は、今の自分に何ができるのか、まだ分からぬけれど、これからも考えていきたいです。

### 《中学3年生》

私は、この交流会に参加したのが初めてで、何を話せばいいのか分からず、ただ緊張してばかりでした。でも、だんだん慣れてきて、言いたいことが言えるようになりました。小グループに分かれるのでは、私は“いじめ・不登校”的Cグループになりました。小グループだったので、すごく話しやすかったです。話し合いで、‘今まで、どんないじめを受けたか’や、逆に‘どんないじめを見てきたのか’など、いろいろ話し合いました。最後には‘どうすれば、いじめをなくすことができるのか?’という話し合いで、‘なくなるということはないと思うけど、やっぱり学校全体や学級全体で話し合うことが大切’という意見が多かったです。今回、この交流会に参加して、たくさんのこと学べたと思います。それに、鳥取の子とも仲良くなれたし、とても充実した1日でした♪

### 《中学2年生》

今日のこの集会では、僕以外の人たちは、いじめについてどう考えているのか知ろうと思い、参加しました。僕はいじめをしたことも、されたこともあるから、いじめ・不登校のテーマのグループに入りました。参加していた人が、こんなにいて驚き、人権のことを考えている人が、予想よりいて驚きました。1人1人体験したこと正直に言っていました。涙を流して言っている人もいました。自分と同じことをされていじめられた人もいました。みんなで正直に話し合えてよかったです。

### 《中学3年生》

私は今年人権を語り合う中学生集会'07に参加してとてもよかったです。今まで自分で考えていた同和問題などに関することを他人の目線から知ることができたので、貴重な体験になりました。同年代の子の地域に関する価値観。先輩方の教えなど学ぶべきことが自分が考えていたよりもたくさんあって驚きました。

また、直接部落にいない人も真剣に考えてくれたりと、少しずつ見解の輪が広がっているような気がします。何よりも、知らない地域の子達とも交流でき、友達が増えたことが嬉しかったです。鳥取から来てくださった3校の皆さんなどは、こういった機会がないと知り合うことは難しいと思うので、よかったです。私自身こういった集会は初めてだったので、すごく緊張して、最初の分科会で分かれときには、あまり場を盛りあげることができませんでした。でも、小グループに分かれたときはお互いの名前をちゃんと把握し、より聞こえやすい位置にいることによって、最初よりも密度の高い話し合いができたと思います。ときには力不足な部分もありましたが、先輩方・実行委員も皆さんのご協力のおかげで集会を無事に終わらせることができて本当によかったです。今回学んだことを整理してこれから社会に貢献していきたいです。

### 《中学2年生》

私は、今回この集会に参加して、自分は人権や差別について口だけでは何とでも言っているけど、本当は何にも知ることができていないんだなと思いました。同和問題についても私はまったく知識も経験もないまま話し合いに参加していました。まわりのみんなは学校で習ったりとか親から話を聞いたと言っているのに、私だけは何も知りません。最初、この分科会に参加すると言った時に、先生から「どうして、この分科会に入ったのか」と質問された時も「なんで参加しているんだろう」とも思いました。確かに何も知らなかっただけ、集会が終わった後には、いろんな人の話も聞いて、少しだけ変わった自分がいました。人権への意識も今まで以上に深く考えるようになりました。参加者が少なくなって、集会がなくなってしまうかもしれないと聞いた時、別の形でもいいから自分の気持ちを伝えたいとも思いました。この集会で自分は変わったので心からお礼を言いたいと思います。友達になってくれた人にもアリガトウ!!

### 《中学2年生》

僕は人権を語り合う中学生集会⑦に参加して、新しく自分が人権のことをどう思っているかが分かりました。僕は、いじめ・不登校問題

の分科会に入って、他校の人といじめ・不登校を経験したり、まわりの人がそうだったということを皆で話し合ったりして、どうすればいじめ・不登校を防ぐことができるか、解決法を考えました。結果は、悩みがあれば、自分の相談できる人に話した方がいいと、できない人はまわりに伝える。それができなかったら、他の人が助けてくれるまで待つのです。僕は最後の方はちょっと嫌いです。まわりが助けてあげないのは、もちろん許せませんが、自分でどうにかしないのもどうかと思います。でも、いろんな人の意見が聞けたので、良い経験になりました。この集会に参加して良かったです。

### 《中学2年生》

女性差別の分科会に行きました。男性1人で後は女性ばかりでした。やはり、家庭でも女性差別のようなものをされる方が多かったです。私たちの中学校の卒業生である高校生の○さんの話と他校の高校生の話がすごくわかりやすくて、「私もそんなことある」と思いながら聞いていました。私の意見発表に理解を示してくれた大人の人もいてくれて、すごくうれしかったです。

### 《中学2年生》

私は、この人権集会に始めて参加させてもらいました。みんなで考え、つくりあげていくことができたこの集会は「人権」について語り合っていくことができるとしてもいい機会だと思いました。同じ人間であっても、思っていることや考えていることが違うのでそれを聞いたり、意見発表してりするのもすごく良い経験になったと思っています。特に印象に残ったのは、私が司会進行をしていたのですが、最後に感想や意見を言う時、誰も手を挙げて言ってくれませんでした。すると先輩であり、実行委員長である先輩が仕切って、当てていきました。当てられる人(私も当てられました)は「なぜ当たられるの?」と不思議に思うけど、実行委員長の判断は正しいと後々になって思います。吉成先生他、この集会を運営して頂いた様々なOB、OGの皆様、すごく思い出に残る貴重な体験になりました。この集会であったことをできるだけ活用していきたいです。

### 《中学生》

思ったよりいろんな人の話を聞けてよかったです。部活などもあり、最後の本番だけ行きました。みんな人権に対してとても真剣で正直びっくりしました。いろんな人の体験談やそれを聞いての感想を聞いて、人権は本当にちゃんとと考えないとダメだと実感しました。

最初はどうでもいいような感じの気持ちが、1回行っただけでとても考え方方が変わりました。参加してよかったですと思うことができました。また機会があれば行きたいです。

### 《中学生》

私は初めてこの集会に参加しました。最初はこの会が具体的に何をする会なのかも分からず「いい機会やしよく分からんけど参加してみよう。」程度の気持ちでした。でも実際に参加して、たくさんの他校の中学生の意見を聞いたり、話し合ったりしているうちに、みんながそれぞれ違う意見や強い意志を持って参加していることがわかり、私も積極的にこの会に参加してみようと思いました。

最後の大会に向けて頑張っているみんなの姿を見て、「私も何かやろう。」と思い、分科会の司会をすることにしました。しかし私の分科会は一番人数の少ない「女性差別について」でした。ただでさえ難しいテーマなのに少人数で、しかも男子が1人もいないというあまりよくない状況で「私にこのテーマの司会できるんかなあ…」ととても不安でした。

本番はやっぱりテーマが難しいからか、あまり意見も出ないし、話を振っても言葉が返ってこなかつたり…と大変でした。でも先生や先輩方が助っ人に来てくれて支えてくれたりしたおかげでみんなも自然にうち解けてくれたのでよかったです。こうやって私のような初心者が司会をできたのも、たくさんの人達の支えがあってのことだと思い、そういう面でも学んだことは多かったです。もちろん人権についての意識も高まったし、いろんな人の意見が聞けて本当によかったです。

この集会に来て得たものはとても多いです。ほとんど初対面のみんながひとつになって作り上げたときの達成感は、とてもいい私の宝物になりました。

### 《中学生》

私は前から「人権」について興味があったし、今高校1年生の先輩に「人権集会あるけん行ってみ。」と言われたので行きました。

同和問題の分科会に参加したのは、1番身近にあって、将来何かあるかもしれない、勉強をしてもっと同和問題について知っておきたかったからです。

人権集会に行っていろんな人の意見が聞けたし、たくさんの友達もできましたし、すごいなと思える先輩にも会えたので参加してとてもよかったです。

### 《中学生》

この会に参加して自分の中にある人権問題についての関心がより高まりました。

私は障害者問題について討議しました。誰かが障害者差別をしていたら自分は止められるか、障害者を不適切な言葉で表現する人達をどう思うか、自分は止められるか、など色々なことを話し合いました。

言いたいことがまとまらなかつたり、発言することができなかつたりしたけど、他の人の発言を聞いて、同じように思っている人がいたり、違った考えを持っている人がいたり、本当に皆真剣で、私の頭の中で考えていた人権問題を今までよりもっと深く考えることができました。

この集会に参加した時間は自分にとってとてもプラスになりました。できるなら来年も参加したいと思いました。

### 《中学生》

私は障害者差別について話し合いました。私は今までこんな会に参加したことがなくて、とても緊張しました。

準備とか実行委員会とかよく分からなかつたから、手助けをしてもらいながら頑張ってやりました。大変だったけどいい思い出です。大人の人からたくさんのアドバイスをもらいました。これを生活の中で役立てて、これからの人権問題への取り組みをどうするかを考えたいと思います。

実行委員で一緒にやったみんなへ

何か色々と迷惑をかけましたが、また機会が

あつたら一緒にやりましょう。

先生方へ

ご指導ありがとうございました。これからも人権問題について真剣に考えていきたいと思います。

### 《中学生》

この集会に参加してよかったです。それはたくさんの人と意見を言い合ったり、話し合いをしたりできたからです。

あと、私が知らなかつたことなどをみんなに教えてもらって少し勉強になったと思います。司会もできてよかったです。こんな機会はあまりないので、経験できてよかったです。また、これからも参加してみんなと交流をし、話し合っていきたいと思います。